
 

Amos, le 5 avril 2024 

 
 

 
 
 
OBJET : Mémoire pour l’avenir de la forêt 

 

 

Madame, 

Monsieur, 

PAMM (Plantations d’arbres M.M. inc.) est une entreprise sylvicole œuvrant dans le domaine du 

reboisement et de l’éducation de peuplement depuis plus de trente ans. Basée à Amos, elle a su se bâtir 

au cours des ans une solide réputation et ainsi devenir un chef de fil du milieu sylvicole québécois. Cette 

année, ses 150 ouvriers forestiers ont reboisé 17 millions d’arbres dans cinq régions du Québec, en plus 

d’entretenir plus de 2000 ha de jeunes forêts. Fort de notre expertise et de notre recherche constante 

d’excellence, voici notre réflexion sur ce que nous croyons être le principal enjeu pour l’avenir de notre 

forêt publique : 

Il nous apparaît que la société québécoise et ses gouvernements successifs ne se sont jamais dotés d’une 

véritable vision forestière; une vision ambitieuse qui ferait notre fierté et qui répondrait du même coup à 

l’urgence climatique. Lorsqu’on examine, si peut soit-il, la foresterie d’ailleurs, nous ne pouvons que 

constater nos piètres performances. La forêt québécoise ne produit annuellement en moyenne que 1,4m3  

par hectare. On pourrait faire beaucoup, beaucoup mieux. D’ailleurs, les récentes annoncent d’aires 

protégées et de protection du caribou forestier, qui viendront réduire encore la possibilité forestière, 

mènent d’elles-mêmes à la conclusion qu’il faudra indéniablement trouver des stratégies pour accroître 

la productivité de nos forêts. Pour y arriver, nous proposons un plan en deux volets. 

D’abord, il est essentiel de rattraper le retard des dernières années en sylviculture. Depuis 2014, le budget 

sylvicole n’a jamais été indexé. Les travaux coûtant chaque année un peu plus à réaliser, il s’en réalise un 

peu moins d’année en année. Aujourd’hui, le retard cumulé représente une année entière de travaux 

sylvicoles à l’échelle de la province. 

Les feux de 2023 sont venus amplifier le problème. Selon le forestier en chef, 350 000 hectares de forêt 

présentent un accident de régénération. C’est donc dire que ces forêts auront besoin d’un coup de pouce 

pour renaître de leurs cendres. Le MRNF à annoncer un budget supplémentaire réparti sur 8 ans. Or, ce 

budget ne permettra la remise en production d’environ 1/10 des superficies affectées. Il faut élaborer de 

façon accélérée une stratégie. Le temps presse. Nous n’avons qu’une dizaine d’année pour réagir. Une 



partie de la solution viendra fort probablement de la technologie. Encore faut-il de l’ouverture à faciliter 

le développement de tels outils. 

Ainsi, en intensifiant notre sylviculture, nous assurerons une réponse adaptée à la demande croissante en 

bois d’œuvre, participerons la décarbonation de notre économie et faciliterons les multiples usages de la 

forêt. 

Ensemble, contribuons à bâtir le monde! 
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